

[OCEANO POUR TOUS - FAMILLE]

L'Institut océanographique de Monaco accueille des familles éloignées du monde marin pour un séjour immersif et solidaire à la découverte de la Méditerranée

Du 25 au 28 août 2025, cinq familles accompagnées par le Secours Catholique d'Aix-en-Provence-Arles vivront un séjour immersif et ludique au Musée océanographique de Monaco, à la découverte de l'Océan. Lancée en 2024, cette initiative solidaire portée par l'Institut océanographique dans le cadre du dispositif OCEANO POUR TOUS - FAMILLE, avec le mécénat précieux de l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco (AAMOM), permet d'accueillir des familles qui, pour de multiples raisons – économiques, sociales, éloignement géographique – connaissent mal l'Océan et, trop souvent, n'y ont pas accès.

Depuis 2024, l'Institut océanographique, en partenariat avec des organisations caritatives, telles que le Secours Catholique-Caritas France, s'engage à offrir à des familles une première immersion dans le monde marin – une expérience souvent perçue comme un rêve lointain. Grâce à un accompagnement logistique et financier, ces familles sont accueillies le temps d'un séjour pédagogique et récréatif conçu pour éveiller leur curiosité.

Une initiative soutenue par l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco (AAMOM), qui a renouvelé son engagement en juin dernier en remettant un chèque de 450 000 euros, destiné à renforcer les deux volets du dispositif **OCEANO POUR TOUS** s'adressant aux publics empêchés : Éducation et Famille.

Pour cette session estivale, 17 participants (parents et enfants), accompagnés de deux encadrants bénévoles, bénéficieront d'un programme sur mesure imaginé par les équipes Éducation et Animation de l'Institut.

DEUX JOURS D'IMMERSION POUR ÉVEILLER LA CURIOSITÉ ET L'ENGAGEMENT

Conçu comme une immersion sensible et éducative dans l'univers de la Méditerranée, le séjour offre un parcours mêlant observation, exploration et sensibilisation. Au programme :

- **Sortie en mer** à la rencontre des espèces emblématiques, dont les cétacés ;
- **Randonnée palmée** pour explorer la faune côtière, en snorkeling, la tête sous l'eau ;
- **Ateliers et activités ludiques au Musée océanographique** :
 - Visite guidée du Musée, de l'exposition Méditerranée 2050 et des aquariums ;
 - Atelier pédagogique autour de la pollution plastique et de ses impacts sur les écosystèmes marins ;
 - Atelier découverte des *animaux du bord de mer* : une exploration interactive et sensorielle à la rencontre de crabes, étoiles de mer ou concombres de mer, pour mieux comprendre leur rôle dans l'équilibre du littoral ;
 - Plongée virtuelle dans une Aire Marine Protégée au cœur de la Méditerranée, équipés de casques de réalité virtuelle (*ImmerSEAve VR*)

Deux jours riches en émotions et en découvertes, pensés pour interroger la relation à la nature et éveiller les consciences face à la richesse et à la vulnérabilité de l'Océan.

CONNAÎTRE POUR MIEUX PROTÉGER : UN LEVIER DE SENSIBILISATION PUISSANT

Robert Calcagno, directeur général de l'Institut océanographique de Monaco se réjouit : « *Voir la mer pour la première fois, observer les grands mammifères marins dans leur milieu naturel ou nager parmi les poissons côtiers... Ces moments d'émerveillement partagés en famille resteront, je l'espère, gravés dans les mémoires. Ils sont autant de déclencheurs puissants d'un lien sensible et durable avec l'Océan. Parce que l'Océan est l'affaire de tous, il est essentiel que chacun puisse en faire l'expérience, le comprendre, et se sentir légitime à le protéger. A cet effet, je me réjouis de cet engagement commun entre l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco, le Secours Catholique-Caritas France et l'Institut océanographique* ».

Leila Elling, présidente de l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco (AAMOM) salue cette collaboration pleine de sens : « *L'éloignement géographique ou social ne devrait jamais être un frein à la découverte de l'Océan. Grâce à l'engagement conjoint de l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco, du Secours Catholique-Caritas France et de l'Institut océanographique, nous rendons possible cette rencontre entre des familles et le monde marin. En créant les conditions d'un accès réel à ce monde sensible et fascinant, nous semons les graines d'un engagement durable. Tout ce que nous accomplissons n'est possible que grâce au soutien généreux de nos donateurs, et tout particulièrement celui de Lady Green, dont l'engagement fidèle et multiple auprès des Amis est inestimable* ».

Didier Duriez, président du Secours Catholique-Caritas France : « *Partir en vacances, c'est bien plus qu'une pause : c'est un levier d'inclusion sociale, de dignité retrouvée, d'ouverture et de confiance. C'est aussi une dynamique qui renforce les liens familiaux et redonne à chacun — adultes comme enfants — le pouvoir d'agir sur sa vie. Grâce à l'engagement de nos bénévoles et à des partenaires comme l'Institut océanographique de Monaco, nous faisons du droit aux vacances une réalité pour ceux qui en sont les plus éloignés. Ce séjour, alliant immersion, découvertes, activités ludiques et éducatives autour de l'Océan, est un moment fort qui marquera durablement les familles* ».

Un deuxième accueil est d'ores et déjà prévu du 20 au 23 octobre 2025, toujours en partenariat avec le Secours Catholique-Caritas France. L'objectif : poursuivre cette dynamique d'ouverture, pour que l'Océan, bien commun de l'humanité, puisse devenir un patrimoine réellement partagé — et protégé — par tous.

PARTENAIRE INSTITUTIONNEL :



SOUTIEN FINANCIER :



À PROPOS :

Le dispositif OCEANO POUR TOUS porté par l'Institut océanographique de Monaco :

L'Institut océanographique s'engage à rendre l'Océan accessible aux publics empêchés et en particulier, les plus jeunes. Il s'agit d'un objectif de taille en matière de sensibilisation car ces derniers disposent, bien souvent, d'un accès limité à l'environnement marin et en méconnaissent les enjeux et les menaces qui le fragilisent. Parmi les activités proposées, les publics accompagnés bénéficient d'un programme riche et varié incluant la découverte des expositions du Musée, des ateliers interactifs et des expériences « hors les murs » à la rencontre de la biodiversité méditerranéenne. Le tout est encadré par les équipes pédagogiques de l'Institut océanographique, qui partagent leur expertise et leur passion pour l'Océan. En mettant à disposition des ressources adaptées pour comprendre l'Océan et son fonctionnement, l'Institut océanographique réaffirme pleinement sa mission de médiation scientifique et culturelle. Pour porter ce volet philanthropique que représente le dispositif OCEANO POUR TOUS au sein du programme OCEANO JEUNESSE, l'Institut océanographique s'appuie sur le mécénat précieux de l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco (AAMOM), ainsi que sur l'engagement fidèle de ses partenaires et mécènes.

Le dispositif **OCEANO POUR TOUS** s'articule en trois projets :

- **OCEANO POUR TOUS – CONCOURS** : Un concours pédagogique destiné aux établissements situés en réseaux d'éducation prioritaire (REP ou REP+), en zones rurales et accueillant des classes en dispositif Ulis ou SEGPA.
- **OCEANO POUR TOUS – ÉDUCATION** : Un programme d'accueil personnalisé pour les scolaires et jeunes stagiaires, intégrant l'Océan comme enseignement clé tout au long de leur parcours scolaire et éducatif.
- **OCEANO POUR TOUS – FAMILLE** : Un accueil sur mesure dédié aux familles et aux groupes d'enfants de centres de loisirs pour une découverte ludique et créative de l'Océan.

Le Secours Catholique-Caritas France

Le Secours Catholique-Caritas France est une association reconnue d'utilité publique qui lutte contre toutes les formes d'inégalité, de pauvreté et d'exclusion. Pour ce faire, elle s'appuie sur un réseau de 72 délégations mobilisées sur le territoire hexagonal et outre-mer. Elle apporte également son soutien dans plus de 52 pays et territoires en lien avec le réseau mondial Caritas Internationalis.

À travers un ensemble d'actions fondées sur la solidarité, le partage et l'entraide, le Secours Catholique œuvre quotidiennement pour permettre à chaque personne de se faire une place dans la société. Il s'agit notamment de redonner aux plus modestes les moyens et les ressources pour agir durablement sur les causes de précarité et d'exclusion.

Cet engagement à construire ensemble un monde juste se traduit également par la participation au projet du Secours Catholique d'une grande diversité d'acteurs (associations, travailleurs sociaux, pouvoirs publics, collectivités, entreprises d'utilité sociale...) et de partenaires.